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执行聚餐报备制度须有“三防” □ 刘鹏

XING BAO SHI PING星报时评

WEI SHENG YIN微声音

2016年第一天
这些新规正式实施！

①全面二孩正式落地，

国家提倡一对夫妻生育两

个子女 ②同一银行开借记

卡不能超 4 张 ③炒股票涨

跌超限暂停交易 ④进口箱

包服装等将降关税 ⑤买了

汽车，商家不得强制你去指

定维修点 ⑥大气污染处罚

力度增加。

@央视

正确地批评孩子的技巧

①先听听孩子的解释；

②让孩子学会换个立场；③

父母也要自我批评；④批评

孩子注意场合；⑤批评时别

翻旧账；⑥批评时就事论

事；⑦批评时不要动手打孩

子；⑧学会暗示和沉默；⑨

批评要尽量简短；⑩父母应

“统一战线”，否则孩子只会

寻求庇护……

@人民日报

FEI CHANG DAO非常道

马云：不成功的人总怪别人
真正的企业家不会抱怨

在2015年12月30日举

行的 2015 年上海市浙江商

会年会上，阿里巴巴集团董

事局主席马云发表演讲。

在马云看来，企业家要适应

中国经济增速放缓的“新常

态”，企业经历“灾难”同时

也是机遇，在危机关头，能

熬 过 去 的 企 业 才 有“ 抗

体”。马云说，不成功的人

总怪别人，真正的企业家

不会抱怨。在经济好的时

候赚钱的企业家，不能称之

为真正的企业家，就好比股

市是牛市的时候，街上买菜

的老太太都能赚钱。当经

济不好时，才能体现哪些是

优秀的企业。

高价校服背后有多少腐败玄机？
□朱忠保

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

昨日，厦门市人力资源和社会保

障局副局长陈国栋做客政府网，谈解

决企业工资拖欠问题。 对发现的问

题及时立案，尽快调查，责令企业及

时支付农民工工资，拒不整改的，依

法处以罚款，对无故拖欠工资数额

大、时间长、性质恶劣的用人单位，在

依法处理的同时，按照有关规定向社

会公布（2015年12月31日《海峡导
报》）。

恶意欠薪不仅严重侵蚀了务工

人员的劳动成果，也造成了严重不

安定因素。为此，2011 年２月，全国

人大常委会表决通过刑法修正案，

将恶意欠薪行为入罪；为便于司法

实务操作，2013 年最高法院对恶意

欠薪入刑进行司法解释。去年 12

月 29 日，人力资源和社会保障部公

布了首批十起拒不支付劳动报酬犯

罪案例，均被判处有期徒刑并处罚

金。然而，厦门市人力资源和社会

保障局副局长陈国栋对恶意欠薪说

话软绵绵的没有任何力度，你听：拒

不整改的，依法处以罚款；性质恶劣

的依法处理并曝光，可以说这样的

话恐怕欠薪老板正在背后偷笑。对

恶意欠薪的老板来说，他们非常世

故圆滑，只要有个地缝都能想方设

法钻下去，自然不会把副局长陈国

栋清理欠薪的讲话当一回事。

恶意欠薪罪虽然入《刑法》多年，

但真正因恶意欠薪罪被判刑的恐怕

很少，这也是恶意欠薪不断发生的重

要原因之一。所以，对恶意欠薪来

说，不仅要说狠话，更要下狠手。恶

意欠薪已经入罪，既然构成了恶意欠

薪罪，就必须进行严惩，这也是法律

正义的基本要求。使恶意欠薪罪成

为一个中看不中用的花瓶有违立法

目的，也有损法律的刚性，更是依法

治国的污点，决不能让恶意欠薪人员

在背后偷笑，同时对恶意欠薪被判刑

的人员，有关部门要采取多种形式进

行广泛宣传，使一些老板看到狼真的

来了，进而消除侥幸心理，从而倒逼

欠薪生态的改变。

对恶意欠薪
要说狠话下狠手！

□ 李方向
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两套校服880 元，怎么这么高价？前

晚，有网络爆料称，福州金桥学校要求学

生定制校服，两套880元，有网友直呼“穿

不起”。据悉，该校学生原本就有校服，学

校仍提出购买，受到不少人质疑（2015年
12月31日《东南快报》）。

近年来，围绕校服采购曝出的丑闻可

谓接二连三。2013年，先是上海曝出“毒校

服”事件，后是广东有教育局官员被曝开“父

子店”，垄断校服供应。再有，东莞招标的

“穿不起”的校服，全套校服要近三千元。

一方面，虽然学校表示，校服不是强制

购买，但是希望家长和学生为了学校形象

支持一下。学校这么说了，还有人敢不买

吗？虽然学校表示不会勉强，全凭学生自愿，但据我所知，没有哪一所学校的学生能不穿校服

的，因为不穿校服，学校就不让学生进校园。

尽管现在的校服生产与选购，都会冠冕堂皇地称政府招标，阳光采购，货比三家，但从近

些年曝光的教育部门的腐败来看，校服也成了“唐僧肉”，上至教育局长、下至学校校长等一干

寄生在校服生产利益链上的腐败分子，他们从校服中收了多少回扣，就是一个巨大的数字，这

些钱都是从学生的校服里掏出来的，如果不把这些寄生在校服利益链上的腐败回扣挤去，校

服就不可能降下价来，质量就不会得到提升。

其实，在国家没有统一硬性规定的前提下，校服要不要、校服的形式、款式和价格，应该

由校方、家长和学生三方面沟通后决定。校方作为学校管理方、学生家长作为出资人、学生

本人作为校服的使用者都有权利发表意见，特别是学生家长，作为出资方，更有决定权；学

生作为使用者，也有话语权。只有让家长和学生都参与进校服决策，校服才不会质次价高，

才能挤压校服腐败空间，不给腐败分子可乘之机，校服腐败就能得到有效遏制。

新华社北京12月31日电 新年前夕，国家主席习近

平通过中国国际广播电台、中央人民广播电台、中央电视

台，发表了二〇一六年新年贺词。全文如下：

再过几个小时，新年的钟声就要敲响了。我们即将告

别 2015 年，迎来 2016 年的第一缕阳光。在这辞旧迎新的

时刻，我向全国各族人民，向香港特别行政区同胞和澳门

特别行政区同胞，向台湾同胞和海外侨胞，向世界各国和

各地区的朋友们，致以新年的祝福！

有付出，就会有收获。2015年，中国人民付出了很多，

也收获了很多。我国经济增长继续居于世界前列，改革全

面发力，司法体制改革继续深化，“三严三实”专题教育推

动了政治生态改善，反腐败斗争深入进行。经过全国各族

人民共同努力，“十二五”规划圆满收官，广大人民群众有

了更多获得感。

这一年，我们隆重纪念了中国人民抗日战争暨世界反法西

斯战争胜利70周年，举行了盛大阅兵，昭示了正义必胜、和平

必胜、人民必胜的真理。我们全面实施改革强军战略，宣布裁

军30万。我和马英九先生在新加坡会面，实现了跨越66年时

空的握手，表明两岸关系和平发展是两岸同胞的共同心愿。

这一年，北京获得第24届冬奥会举办权，人民币纳入

国际货币基金组织特别提款权货币篮子，我国自主研制的

C919 大型客机总装下线，中国超级计算机破世界纪录蝉

联“六连冠”，我国科学家研制的暗物质探测卫星发射升

空，屠呦呦成为我国首位获得诺贝尔奖的科学家……这说

明，只要坚持，梦想总是可以实现的。

这一年，我们有欣喜，也有悲伤。“东方之星”号客轮翻

沉、天津港特别重大火灾爆炸、深圳滑坡等事故造成不少

同胞失去了生命，还有我们的同胞被恐怖分子残忍杀害，

令人深感痛心。我们怀念他们，愿逝者安息、生者安康！

群众的生活中还有一些困难和烦恼，党和政府一定会继续

努力，切实保障人民生命财产安全、保障人民生活改善、保

障人民身体健康。

2016 年是我国进入全面建成小康社会决胜阶段的开

局之年。中共十八届五中全会明确了未来 5 年我国发展

的方向。前景令人鼓舞、催人奋进，但幸福不会从天降。

我们要树立必胜信念、继续埋头苦干，贯彻创新、协调、绿

色、开放、共享的发展理念，着力推进结构性改革，着力推

进改革开放，着力促进社会公平正义，着力营造政治上的

绿水青山，为全面建成小康社会决胜阶段开好局、起好步。

全面建成小康社会，13亿人要携手前进。让几千万农

村贫困人口生活好起来，是我心中的牵挂。我们吹响了打

赢扶贫攻坚战的号角，全党全国要勠力同心，着力补齐这

块短板，确保农村所有贫困人口如期摆脱贫困。对所有困

难群众，我们都要关爱，让他们从内心感受到温暖。

我们只有一个地球，这是各国人民共同的家园。这一

年，我国领导人参加了不少国际会议，开展了不少外交活

动，推动“一带一路”建设取得实质性进展，参与了联合国

2030年可持续发展议程、应对全球气候变化等国际事务。

世界那么大，问题那么多，国际社会期待听到中国声音、看

到中国方案，中国不能缺席。面对身陷苦难和战火的人

们，我们要有悲悯和同情，更要有责任和行动。中国将永

远向世界敞开怀抱，也将尽己所能向面临困境的人们伸出

援手，让我们的“朋友圈”越来越大。

我衷心希望，国际社会共同努力，多一份平和，多一份

合作，变对抗为合作，化干戈为玉帛，共同构建各国人民共

有共享的人类命运共同体。

谢谢大家。

国家主席习近平发表2016年新年贺词

有付出，就会有收获

近日，国务院食品安全办印发指导意见要求，农村集体聚餐的举办者和承办者要在聚

餐活动前，将聚餐菜单、举办地点、预期参加人数等提前向本村食品安全信息员报告。

（2015年12月31日中国新闻网）
要求农村聚餐前报备相关信息，这并不是新鲜事物。事实上，这一制度在一些地方已

经执行多年，比如早在2014年10月，河南周口就出台了《关于周口市农村集体聚餐食品安

全管理办法的通知》,要求“农村聚餐达40人以上者，需要报告备案；200人以上者，需要由

食品安全专业人员现场指导”。

尽管对此制度质疑之声不断，但事实一再证明，农村聚餐发生相关食品安全事故的情

况确实存在，而报备制度则能够有效地预防与避免发生相关食品中毒等问题。

但需要看到的是，在执行聚餐报备制度时，我们显然还须有“三防”：一防相关制度虽然

有了，但落实不力或者走过场。“徒法不足以自行”，报备制度的落实比制度出台本身更重

要。要坚决预防与避免报备制度被架空，沦为一纸空文。

二防给群众制造麻烦。比如报备手续不能太过繁琐，相关负责人员有必要上门提供相

关报备服务。总之不能让人觉得，政府插手一管，聚个餐变得相当麻烦，更不能让人觉得政

府此举有禁止聚餐，不尊重农村居民聚餐习俗的意思。

三防一些管理人员权力寻租，吃拿卡要，甚至收取相关好处费，变相受贿等。

不难想象，如果针对农村聚餐执行报备制度之后，举办聚餐活动更加方便而且还更加让

人放心，且管理者不取分文之利，相信广大农村居民也是乐于接受管理，乐于提前备案的。


